



Torres de costa. Vélez-Málaga

Isla de León¹³. Frente a Cádiz estaba Puerto Real y en un islote llamado Trocadero estaba el Fuerte de San Luis y cerca el de Matagorda. Desde el Castillo de Santa Catalina hasta Rota estaban las baterías de la Ciudad, Arenillas, Bermeja, Puntilla y de la Gallina. Rota estaba amurallada, con un castillo y tres baterías. Desde Rota a Chipiona estaban la Batería de la Almadraba y la de Regla. Después el Castillo del Espíritu Santo, luego San Lúcar de Barrameda donde estaba el antiguo Castillo de Santiago. También estaba la Torre de San Jacinto, la Torre de Salabar y la Torre de Carbonera. Después estaban la Torre de la Higuera, la Torre de Asperillos, la Torre del Oro, Torre de la Barra de Huelva o de los Caños, la Torre de Arenilla, la Torre de la Umbría, la villa de Palos (de la Frontera), Moguer con su castillo arruinado y Huelva. Desde la Torre de la Umbría en adelante estaba el Castillo de San Miguel, la Torre del Catalán, después la Torre de Canales en una isleta donde acaba esta costa y empieza la de Portugal. Subiendo por el río Guadiana se mantenían fortificadas las plazas de Ayamonte, San Lúcar de Guadiana, Puebla de Guzmán y el Castillo de Paymogo, sin embargo se habían abandonado las de Cartagena, Aroche, Encinasola y el Castillo del Marqués.

2.6. Provincia de Extremadura¹⁴.

En otros tiempos tuvo diversas fortificaciones¹⁵ pero a inicios del XIX tan solo mantenía las de la raya

13.- Aunque también denominada Isla de Cádiz había recibido el nombre de Isla de León porque perteneció al señorío del Marqués de Canis, familia de los Ponce de León, pero desde los Reyes Católicos se había agregado a la Corona.

14.- BN. Mss. 9.566, fols. 73v^o-80r^o.

15.- Un informe de 1800 señala que los puntos estratégicos de la frontera extremeña con Portugal eran Badajoz, Castillo de Alconchel, Alburquerque, Valencia de Alcántara y Alcántara. A. NAVAREÑO MATEOS, "Pervivencia y utilización en la guerra moderna de los castillos medievales situados en la frontera de la alta Extremadura con Portugal", A. RUIBAL (Coord.) Actas del III Congreso de Castellología Ibérica, AEAC., Guadalajara, 2005, p. 796.

con Portugal¹⁶ que eran Badajoz, Olivenza, Alburquerque, Valencia de Alcántara, Alcántara, Alconchel, Trebejos y La Moraleja. Frontera de Extremadura. Se dividía en cinco partes, la primera se iniciaba en la margen norte del río Ardila y tenía a Jerez de los Caballeros, Oliva, Valencia de Mombuey y Villanueva del Fresno, frente al Castillo de Mourao (Portugal). La segunda parte iba desde la confluencia del riachuelo Friego hasta el Caya con la problemática que la zona era abierta, sin obstáculos que impidieran la marcha a un ejército. Sobre el río Guadiana había cinco vados (Yelbes, Barrocal, Jurumeña, Cobas, Arriero) aunque estos eran transitables para tropa de caballería y no para infantería, ni artillería ni carruajes. Olivenza era la

posición más importante, además estaban Cheles, Adozanos, N^a. S^a. de San Jorge y Villa Real, que se enfrentaban Monsaraz y Juromenha. La tercera zona iniciaba su tramo en la confluencia del río Caya con el Guadiana. Sobre ella las plazas de Badajoz, Alburquerque, Valencia de Alcántara, más los lugares de Codocera, Mayorga, Pino y Carbajo, frente a las portuguesas de Elvas, Campo Mayor, Orhuella, Arronches, Alegrete, Marbao, Castello de Vide y Montalvo. La cuarta estaba vigilada por la villa de Herrera de Alcántara con un castillo muy deteriorado y la de Santiago de Carbajo (Santiago de Alcántara). Frente a ellas la plaza portuguesa de Rosmanihal. La quinta sección fronteriza tenía las poblaciones de Estorninos, Peñas-albas, el arruinado Peñafiel, Zarza la Mayor, Valverde del Fresno y Navasfrías enfrentadas a Salvaterra, Penagarcía, Monte Santo, Penamaior y Alfayates.

2.7. Provincia de Castilla La Vieja¹⁷.

Todo su territorio estaba repleto de fortificaciones antiguas por ser escenario de numerosos enfrentamientos medievales. Sin embargo a inicios del XIX se limitaba a mantenerse la defensa a las plazas de Ciudad-Rodrigo, Fuerte de la Concepción, Zamora, Fermoselle, San Felices de los Gallegos, Carbajales y Puebla de Sanabria. Frontera de Castilla La Vieja. Se dividía en tres partes: la primera iba desde Extremadura hasta la unión del río Águeda con el Duero, la segunda hasta la villa de Pera y la tercera hasta Galicia. En la primera parte las poblaciones mejor situadas para defender las carreteras de acceso eran Barquilla, Villar del Ciervo, Villar de la Yegua y Grimaldo.

16.- Un plano sobre ubicación de las fortalezas españolas y portuguesas en la frontera de Extremadura y Castilla-León en A. NAVAREÑO MATEOS, "La frontera fortificada. La línea de Extremadura y Castilla La Vieja con Portugal en el siglo XVIII", Castillos de España, nº 118, Madrid, AEAC., 2000, p. 4.

17.- BN. Mss. 9.566, fols. 80v^o-85v^o.